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В память о выдающихся земляках
 ► Депутаты городского Совета на заседании постоянных 

комиссий поддержали предложение вынести на ближайшую 
сессию решение об установке в Белгороде ещё четырёх 
мемориальных досок.

На фасаде дома на улице Попова, 18 намечено закрепить памятную доску в честь 
почётного гражданина Белгорода, директора котлостроительного завода Максима 
Раздобаркина. 

На здании школы № 4 предлагается установить мемориальную доску в память 
о Романе Мельтешинове, погибшем в 1996 году в Чеченской Республике при вы-
полнении специального задания. За отвагу и героизм Роман Анатольевич был по-
смертно награждён орденом Мужества.

Мемориальные доски также хотят установить в память о Саиде Саидове и 
 Сергее Панченко -  военнослужащих, погибших в Донбассе в ходе специальной 
военной операции и награждённых орденом Мужества. Одна из них будет на фаса-
де Белгородского инженерного юношеского лицея-интерната, а вторая - на фасаде 
дома в Театральном проезде, 1, в котором проживал Сергей Панченко.

Отметим, что ранее вопрос был рассмотрен на заседании муниципальной комис-
сии по увековечению памяти выдающихся личностей и исторических событий.

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ ПО БЕЛГОРОДУ! 

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 

ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником - Днём 
работника налоговых органов Российской Федерации!

Именно ваша эффективная деятельность лежит в основе благополучия ре-
гиона и успешного выполнения бюджетных обязательств - выплат социальных 
пособий нуждающимся белгородцам, реализации важных областных программ, 
направленных на поддержку населения. Помимо этого в текущем году было 
запущено порядка 30 дополнительных мер помощи под девизом «Инициатива 
жителей - проект губернатора». Это и региональная программа обеспечения 
многодетных семей и семей с детьми-инвалидами жильём, и единовременная 
выплата на 5-го и последующего ребёнка. И проект «Решаем вместе» по раз-
витию территорий муниципальных образований области - в 2022 году утверж-
дены 770 проектов. И утепление фасадов многоквартирных домов, и ещё много 
хороших, социально значимых программ в поддержку жителей нашего региона, 
о которых они знают не понаслышке. 

Год от года налоговая служба Белгородской области совершенствует свою 
работу, идя по пути создания современных, максимально доступных механиз-
мов уплаты налогов как для населения, так и для предпринимателей. Про-
должает тренд на бездекларационное налогообложение и проактивное адми-
нистрирование налогов, тем самым снижая издержки налогоплательщиков. 
Благодаря этим мерам УФНС достигает высоких показателей собираемости 
налогов - 99 %. Так, за 9 месяцев текущего года в консолидированный бюд-
жет области поступило 85,6 млрд рублей, что на 111,3 % больше аналогичного 
периода прошлого года. Стоит отметить, что с июля 2020 года по одному из 
новых направлений в качестве самозанятых уже зарегистрировалось более 45 
тысяч жителей Белгородской области, которые заявили выручку более 120 млн 
рублей. Многие из них - участники региональной программы социального кон-
тракта. Благодаря государственной поддержке белгородцы смогли начать свой 
маленький бизнес. С 2023 года все денежные средства, поступающие в виде 
налогов, страховых взносов, сборов будут перечисляться на единый налоговый 
счёт, что  значительно упростит жизнь налогоплательщиков.

Безусловно, за любыми достижениями службы стоят люди - грамотные, от-
зывчивые, крепкие профессионалы своего дела - сотрудники и ветераны управ-
ления Федеральной налоговой службы по Белгородской области. От всей души 
желаю вам всего самого доброго - мирного неба, крепкого здоровья, благопо-
лучия и новых успехов в работе!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

С почтением и благодарностью
 ► Исполняющий обязанности главы администрации города 

Валентин Демидов поздравил белгородку Прасковью 
Головчанскую с вековым юбилеем.

Исполняющий обязанности мэра лично посетил Прасковью Андреевну, вручил 
букет цветов и передал поздравления от президента страны и губернатора области.

«Чувствует себя на 18, ну максимум на 20 лет! Бодра, оптимистична, с отличным 
чувством юмора, любит жизнь, - написал на своей странице в соцсети Валентин Де-
мидов. - Прасковья Андреевна попросила передать всем белгородцам большой при-
вет и пожелания здоровья и счастья - с радостью выполняю!».

Прасковья Головчанская родилась в ноябре 1922 года в селе Алексеевка Корочан-
ского района. В годы Великой Отечественной войны ухаживала за ранеными бойцами 
в госпитале. После Победы трудилась бухгалтером на белгородских предприятиях. 
Прасковья Андреевна является ветераном Великой Отечественной войны, награжде-
на медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.».

ФОТО BELADM.RU

Состав определён
 ► Состоялось первое заседание комиссии по проведению 

конкурса на замещение должности главы городской 
администрации.

Председателем комиссии избран депутат областной Думы VII созыва Сергей 
Курганский, а счётной комиссии - начальник департамента внутренней политики 
регионального министерства общественных коммуникаций Анна Овсянникова. В 
работе комиссии по проведению конкурса также участвуют первый заместитель ру-
ководителя администрации губернатора Андрей Изварин, депутат городского Со-
вета Максим Палесика, главный врач детской областной клинической больницы 
Ирина Кизилова и генеральный директор компании-застройщика «ЖБК-1» Алек-
сандр Селиванов.

Приём документов от кандидатов на должность мэра продлится до 16 декабря. 
Первый этап конкурса состоится десять дней спустя. Напомним, что документы на 
конкурс принимаются в рабочие дни с 9 до 18 часов в здании мэрии (Гражданский 
проспект, 38, каб. 104). 

В поддержку горожан
 ► В Белгороде с начала года заключёно более 

500 социальных контрактов на общую сумму около 
83 млн рублей. 

Выделенные государством деньги будут направлены на открытие частного бизне-
са, поиск работы, прохождение профессионального обучения либо повышение квали-
фикации. Оформить соцконтракт могут жители региона, среднедушевой доход кото-
рых не превышает величину прожиточного минимума.

Зачастую белгородцы заключают социальные контракты для того, чтобы начать 
своё дело. Выплата на предпринимательскую деятельность производится в соот-
ветствии с бизнес-планом. На развитие проекта можно получить до 350 тыс. рублей. 
Оформить соцконтракт можно в Центре социальных выплат или в МФЦ. Дополнитель-
ную информацию можно получить по телефонам: (4722) 42-42-42, 32-61-56 и 27-38-26.

Отметим, что до конца года в областном центре планируется заключить ещё по-
рядка 60 социальных контрактов.

Подготовка к Новому году началась
 ► Сотрудники управления «Белгорблагоустройство» 

приступили к установке главной городской новогодней ёлки 
на Соборной площади. Работы намечено завершить до конца 
месяца.

На Свято-Троицком бульваре работ-
ники «Белгорблагоустройства» развеши-
вают праздничные гирлянды. По инфор-
мации пресс-службы мэрии, в ближайшие 
дни в городе смонтируют иллюминацию 
моста через реку Северский Донец по ули-
це Волчанской и закрепят красочные кон-
соли на Гражданском проспекте. 

Отметим, что горожане во время пря-
мых линий с губернатором неоднократно 
просили не отказываться от новогоднего 
украшения фактически прифронтового 
Белгорода. Вячеслав Гладков заверил, 
что праздичное убранство города мэрия 
непременно обеспечит, однако на новые 
арт-объекты и изысканные украшения 
бюджетные средства в этом году не пред-
усмотрены.

ФОТО ВИКТОРА МОЛОСТОВА
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 ► Детская 
стоматологическая 
поликлиника  
на ул. Щорса, 43 
открылась после 
проведения капитального 
ремонта здания. 

В обновлённом медицинском учреж-
дении приём будет вестись одновремен-
но в шести кабинетах на одиннадцати 
новых стоматологических установках. 
В поликлинике пациентов в две смены 
будут принимать 22 врача-дантиста. 
Благодаря этому пропускную способ-
ность детской стоматологии удалось 
увеличить в полтора раза - до 230 ребят 
в день.

- Главное, чего мы хотели достиг-
нуть, - увеличить доступность детской 
стоматологической помощи в рамках 
программы государственных гарантий 
по полису обязательного медицинского 
страхования, - подчеркнул главный врач 
детской стоматологической поликлиники 
Александр Пономарёв.

Наряду с увеличением пропускной 
способности, значительно расширился 
спектр стоматологических услуг. Теперь 
здесь могут оказать профилактическую 
и терапевтическую, хирургическую и ор-
тодонтическую медицинскую помощь. 
В обновлённой детской стоматологиче-
ской поликлинике оборудован двойной 
кабинет неотложной помощи, что позво-
ляет обслужить пациента в течение ре-
гламентированных двух часов с момен-
та обращения. 

Рентген-кабинет оснащён современ-
ным оборудованием, которое значи-
тельно снижает лучевую нагрузку и мо-
ментально выводит снимок на монитор. 
Планируется в следующем году устано-
вить стоматологический томограф, на 
котором будут выполняться обследова-
ния детей по программе обязательного 
медицинского страхования.

- Во время ремонта мы год находи-
лись в весьма стеснённых условиях. 
В связи с этим были проблемы с запи-
сью на приём к врачу. На протяжении 
прошлой недели отслеживал ситуацию 
и могу сообщить: практически всегда 
 имелись свободные талоны. Наша кон-
цепция - пациент должен прийти в дет-
скую стоматологию и получил помощь 
от «А» до «Я». Причём не только ту, 
что входит в обязательную программу 
госгарантий, - рассказал Александр По-
номарёв.

Обновлённое медучреждение 14 но-
ября посетил министр здравоохранения 
региона Андрей Иконников.

- Здание было построено в на-
чале 1990-х годов. После капиталь-
ного ремонта площадь детской сто-
матологии заметно расширилась, а 
количество кабинетов увеличилось. 
Диагностическая база будет и дальше 
совершенствоваться. Главное, чтобы 
доступность оказания стоматологиче-
ской помощи белгородцам продолжала 
неуклонно расти, - заявил Андрей Алек-
сандрович.

Министр здравоохранения области 
порекомендовал совершенствовать на-
вигацию, а также оформить помещения 
поликлиники с учётом юного возраста 
пациентов. 

Арина ПОЛОВНЁВА

 ► Губернатор Вячеслав 
Гладков принял участие 
в выездном совещании 
секретаря Совета 
безопасности РФ Николая 
Патрушева, которое 
состоялось 15 ноября 
в Брянске. 

На встрече присутствовали полномоч-
ный представитель Президента РФ в ЦФО 
Игорь Щёголев, руководители регионов, а 
также представители федеральных мини-
стерств и ведомств.

Главной темой совещания было обеспе-
чение безопасности на территории Цен-
трального федерального округа. Рассма-
тривались дополнительные меры защиты 
критически важных и потенциально опас-
ных объектов, в том числе энергетических 
и гидротехнических сооружений, транс-
портной инфраструктуры и мест массового 
пребывания людей. Особое внимание уде-
лили мерам безопасности в приграничных 
регионах в условиях обострения военных и 
террористических угроз. 

- Доложил о том, что мы делаем в 
регионе, каких результатов удалось до-

стичь и с какими проблемами мы стол-
кнулись. Заслушал доклады своих коллег 
из ближайших регионов. Для нас опыт 
соседей очень важен. Некоторые главы 
регионов высказали желание направить 
к нам своих представителей, чтобы по-
смотреть, как мы решаем определён-
ные вопросы. Наша задача остаётся 
неизменной - обеспечить безопасность 

белгородцев, - рассказал об участии 
в мероприятии Вячеслав Гладков. 
По итогам выездного совещания даны 
поручения, которые касаются своевре-
менного удовлетворения потребностей 
Вооружённых Сил РФ, а также полноцен-
ной поддержки семей мобилизованных 
граждан. 

Сергей ВАСИЛЬЕВ

Встреча 
с мобилизованными

11 ноября Валентин Демидов посетил 
воинскую часть, в которой проходят подго-
товку призванные для участия в СВО бел-
городцы. 

- Первое, что услышал на встрече от мо-
билизованных белгородцев: «Главное, что-
бы дома с нашими семьями всё было хо-
рошо», - сообщил Валентин Валентинович. 

Исполняющий обязанности мэра поста-
рался успокоить мужчин. Он рассказал о 
деятельности Союза поддержки матерей 
и жён, а также подчеркнул, что к решению 
ряда проблем готов подключаться лично.

- Ответил на все вопросы. Многие из 
них необходимо прорабатывать индиви-
дуально. Записали контактные телефоны. 
Сделаем всё, что в наших силах, - заверил 
Валентин Валентинович.

Дом в низине
В субботу, 12 ноября, Валентин Деми-

дов встретился с жителями дома на про-
спекте Ватутина, 1а, которые обратились с 
жалобой на подтопление ливневыми вода-
ми дворовой территории.

- Дом находится в низине, а над ним 
расположен крупный жилищный комплекс. 
Точечные решения ожидаемого результа-
та не принесли. Поручил проектировщи-
кам детально проработать вопрос. Необ-
ходимо детально разобраться, подлежит 
ли восстановлению имеющаяся ливневая 
канализация, каким образом можно пере-
направить дождевые потоки, - отметил Ва-
лентин Валентинович.

Он также пообещал жителям много-
этажки привести в порядок находящуюся 
неподалёку от дома лестницу, которая 
сейчас находится в аварийном состоянии.

Валентин Демидов намерен проводить 
подобные встречи с горожанами регуляр-
но. По его мнению, прямой диалог с жите-
лями позволит выяснить и устранить зло-
бодневные проблемы.  

От перехода к переходу
Состояние подземных переходов на 

проспекте Богдана Хмельницкого давно 
вызывает нарекания пешеходов. Валентин 
Демидов с семьёй в воскресенье, 13 ноя-
бря, прогулялся по центру Белгорода и по-
бывал в подземном переходе на остановке 
«Свято-Троицкий бульвар». Мнение белго-
родцев он полностью разделяет.

- У этого подземного перехода будет 
новый арендатор, который готов привести 
его в порядок. Переговорили, он обещал 
ускориться. Все проблемы зафиксировали. 
Арендатор планирует исправить недочёты 
в течение недели. Гарантирует впредь со-
держать подземный переход в надлежа-
щем состоянии, - сообщил Валентин Ва-
лентинович.

Напомним, что ремонт подземных пере-
ходов на проспекте Богдана Хмельницкого 
запланирован на следующий год.

Знать, где укрыться
В Белгороде создают комплексную 

систему укрытий на случай воздушной 
тревоги. Валентин Демидов вместе с со-
трудниками мэрии 15 ноября обошёл все 
помещения в многоэтажках и коммерче-
ских предприятиях, которые могут быть 
использованы в качестве временных убе-
жищ для горожан. В итоге сформирован 
список подвалов зданий, соответствующих 
по своим техническим характеристикам 
для этой цели, а также разработан поря-
док доступа в них людей. По завершении 
оформления необходимых документов, 
на всех укрытиях Белгорода  установят ан-
шлаги, а на улицах - указатели к ним.

«Завершаем формирование интерак-
тивной карты. Обнародуем её после окон-
чательной проработки. Это позволит жите-
лям быстро ориентироваться в экстренных 
ситуациях», - написал Валентин Валенти-
нович в социальной сети «ВКонтакте».

Пётр КОТОВ
ФОТО VK.COM/V_V_DEMIDOV

Дантисты  
помогут 
юным 
пациентам

 ■ Здравоохранение

 ■ От первого лицаВалентин Демидов:

В зоне особого внимания  ■ Актуально

«Пешком по городу быстрее разберусь 
с волнующими жителей вопросами»

 ► Спектр обязанностей руководителя городской 
администрации весьма обширен. Рассказываем о том, 
чем занимался исполняющий обязанности мэра Валентин 
Демидов на минувшей неделе.
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 ► В минувшую пятницу, 
11 ноября, на городской 
Аллее медиков состоялся 
субботник, в котором 
поучаствовали жители 
микрорайона, активисты 
ТОС, сотрудники управы.

У РЭУ-9 на улице Шаландина собра-
лось порядка 20 человек, большинство 
из которых - простые жители района с 
активной гражданской позицией, в ос-
новном пенсионного возраста. Несмотря 
на хмурую и холодную погоду, собрав-
шиеся были в хорошем расположении 
духа. В назначенное время от управы 
состоялось торжественное шествие до 
Аллеи медиков, которую предстояло 
очистить от мусора и опавшей листвы. 
Пенсионеры были бодры и веселы, всю 
дорогу зазывая прохожих отправиться с 
ними. 

Перед началом субботника прозвуча-
ло вступительное слово депутата город-
ского Совета Максима Палесика, кото-
рый вместе с жителями принял участие 
в уборке территории. 

- Здесь было «белое пятно» нашего 
города. На сегодняшний день благодаря 
губернатору и людям, которые реализу-
ют программу «Решаем вместе», у нас 
появилась Аллея медиков. В дальней-
шем мы планируем развивать эту тер-

риторию. Сегодня у нас оперативный 
субботник, потому что и времени особо 
нет, и погода не совсем благоволит. Но 
со временем мы полностью приведём её 
в порядок, - пообещал депутат.

В ходе работ участники субботни-
ка подмели дорожки, убрали опавшую 
листву и мусор, оставленный недо-
бросовестными горожанами. Пока все 
работы - косметические, однако уже 

весной планируется украсить сквер де-
коративными растениями. Глава управы 
№ 9 Анатолий Здор, также принявший 
участие в субботнике, рассказал, каким 
было место раньше и какие работы были 
проведены по его благоустройству. 

- Это было проблемное место город-
ского округа - пустырь без определённо-
го назначения. Сейчас благодаря про-
грамме инициативного бюджетирования 
появилась возможность его реконструк-
ции: здесь появилось парковочное про-
странство и небольшой освещённый 
сквер для отдыха сотрудников скорой 
помощи и жителей близлежащих домов.

Всего за полчаса усилиями жителей 
района место было приведено в поря-
док. Из-за резкого похолодания реши-
ли ограничиться небольшим объёмом 
работ, однако были люди, готовые тру-
диться дальше. Ближе к концу суббот-
ника подошли две шестиклассницы, 
которые, как оказалось, просто гуляли 
неподалёку. Короткий разговор с ними 
заставил испытать приятное чувство 
гордости за молодых белгородцев.

- А здесь ещё будут убирать? Мы хо-
тели помочь! - заявила одна из них. 

- Всё закончилось, - говорю я. - К тому 
же холодно, а листья собрали - помогать 
не нужно. 

- Как не нужно? А мешки таскать? - 
вопрошает девочка, указывая на огром-
ные пакеты с листвой. - Мы поможем до-
тащить.

Торжественное мероприятие про-
шло в Доме профсоюзов и собрало 
под одной крышей людей разных про-
фессий - инженеров, врачей, архитек-
торов, учителей и руководителей всех 
уровней. Под эгидой Союза женщин они 
объединились, чтобы помогать. Защи-
та материнства, укрепление института 
семьи, возрождение нравственных цен-
ностей и сохранение культурных тради-
ций - идеалы, которые отстаивает орга-
низация. 

Церемонию посетил исполняющий 
обязанности главы администрации Бел-
города Валентин Демидов.

- Я искренне, от всего сердца по-
здравляю вас с этой замечательной да-
той, - обратился к «виновницам торже-
ства» Валентин Валентинович. 

Также перед собравшимися выступи-
ли руководители организации. Первый 
заместитель председателя Белгородской 
областной Думы Любовь Киреева выра-
зила благодарность коллегам за их труд:

- Самые милые, самые любимые, 
нежные, красивые и достойные, - не ску-
пилась она на комплименты. - Самые 
настоящие труженицы, профессионалы, 
матери, жёны, вы лучшие у нас на Бел-
городчине!

К поздравлениям присоединилась и 
председатель городского Совета жен-
щин Галина Лобач:

- Каждая женщина во все времена 
отстаивает основные жизненные ценно-
сти: счастье и здоровье детей, благопо-
лучие семьи, мир во всём мире.

В остальном же комплиментами по 
всем правилам одаривали больше муж-
чины. Председатель Белгородского го-
родского Совета Вадим Радченко вы-
разил уверенность в исключительной 
важности деятельности организации в 
нашем городе.

- Я считаю, что за 35 лет Союз жен-
щин стал самой авторитетной органи-
зацией, которая объединяет лучших 
людей, я не буду даже говорить «жен-

щин», - лучших людей страны! - подчер-
кнул депутат.

Председатель Белгородской област-
ной Думы Юрий Клепиков поддержал 
коллегу и добавил от себя немало тё-
плых слов.

- Женщина - это начало жизни. Жен-

щина - это любовь. Женщина - это мир 
и благополучие, целая вселенная, - от-
метил депутат. - От вас зависит очень 
многое.

В ходе церемонии награждения за 
плодотворную работу памятными ме-
далями «Дочерям Отчизны» Союза 
женщин России и грамотами наградили 
ветеранов и активистов женсовета. На-
грады получили и наши коллеги из «Бел-
город-медиа» - руководитель дирекции 
программ Мария Ковалёва и директор 
холдинга Светлана Губина. 

Также для женщин подготовили куль-
турную программу. Певец Алексей Мир-
городский и заслуженная артистка РФ 
Нина Гридчина порадовали зрительниц 
своими выступлениями. 

Совет женщин Белгородской области 
активно участвует в социальной жизни го-
рода: так, за последние два месяца ими 
были инициированы акции «Соберём ре-
бёнка в школу», «Сохраним природу для 
себя и потомков», организована гумани-
тарная помощь украинским беженцам, а 
также были открыты в Белгороде несколь-
ко филиалов «Союза поддержки жён и ма-
терей военнослужащих». 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Женщина - это целая вселенная  ■ Юбилей

 ► 11 ноября 35-летие со дня своего образования отметил 
Союз женщин. Почётными грамотами и медалями 
за заслуги перед Белгородской областью отметили 
наиболее инициативных и энергичных представительниц 
прекрасного пола.

Закрасили «белое пятно» Белгорода  ■ Субботник
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Наша литература

- Евгений, как бы вы охарактери-
зовали роль и место писателей в 
наше время?

- Во все времена писатель на Руси 
был голосом эпохи. Наше время можно 
назвать противоречивым: мир стреми-
тельно меняется, меняются в каком-то 
смысле люди, их взгляды, образ жизни. 
Сама жизнь проходит на высоких скоро-
стях, зарождаются новые смыслы. Веч-
ными им предстоит стать или нет - другой 
вопрос. Поэтому роль писателя сегодня 
должна быть одной из важнейших, ведь 
литература - это исследование жизни че-
рез творчество. Но, по моему мнению, то 
ли тотальное потребительство, то ли су-
ществует иная причина, в общем, какая-
то сила отодвинула писателя в сторон-
ку. Так не должно быть. Никого не хочу 
обидеть, но что мы видим? Вручаются 
премии, гранты за разные инициативы и 
достижения (не всегда существенные), 
щедро поощряют спортсменов, а на пи-
сателя свет софитов не льётся потоками. 

- Как считаете, с чем связано та-
кое положение?

- Можно, конечно, объяснять ситуа-
цию тем, что у нас нет творческой мо-
лодёжи, но это не так! Она есть, просто 
её поддерживать нужно. В НИУ «БелГУ» 
под руководством ректора Олега По-
лухина реализуется проект «Создание 
креативных пространств в молодёжной 
среде», работает литературная мастер-
ская совместно с творческими союзами 
региона. Университет издаёт литератур-
ные альманахи, проводит конкурсы.

- Писать - это потребность или 
работа?

- Сегодня практически невозможно 
жить за счёт творчества. Особенно в 
провинции. Для меня литература - при-
звание, работа для души. Писать - ско-
рее, потребность в возвышенном. В 
творчестве я абсолютно свободен, у 
меня нет ни начальства, ни распорядка.

- Насколько, по вашему мнению, 
в Белгороде развита писательская 
школа?

- Не люблю давать оценки. У нас ра-
ботают творческие союзы.

- Писатель и государство: в ка-
ких они должны быть отношениях?

- Помните, в каких отношения с го-
сударством, властью были Радищев, 

Пушкин, Лев Толстой и Алексей Тол-
стой, написавший «Хождение по му-
кам», Шолохов и Паустовский? Глав-
ное - любить свою Родину. У кого-то 
любовь к Родине начинается с природы, 
кому-то важна политическая борьба, 
быть с народом. Сегодня и писатели 
идут в политику. Если политика не ска-
зывается дурно на творчестве, то ничего 
плохого не вижу. Главное - определить 
для себя, кто ты - писатель или политик. 
А вообще, это полемический вопрос.

- Какие главные темы вашего 
творчества?

- Темы подсказывает сама жизнь, их 
много. Сейчас работаю над рассказом, 
в котором одна из главных тем - поиск 
своего пути. Никогда не ставлю цель 
«а напишу-ка я рассказ на тему…». 
 Уверен, что в таком случае ничего тол-
кового не получится. Жизнь должна 
быть над книгой, а не наоборот. Помни-
те, как Александр Сергеевич Пушкин в 
одном из писем изумлялся, какую шту-
ку выкинула его Татьяна? Вот об этом 
я говорю. Вглядитесь в облетающий 
осенний лес, опишите его, а потом уди-
витесь, что написали рассказ на вечную 
тему.

- Кто ваш читатель?
- Читатели у меня разные. Это и во-

енный, и учитель, и предприниматель. 
Как-то на своей странице опубликовал 
рассказ «Лето нашей жизни», написан-
ный буквально за час. Короткий расска-
зик. И буквально сразу мне стали при-
ходить сообщения с благодарностью. 
Понял почему. Потому что через свой 
жизненный опыт удалось рассказать о 
близком каждому человеку - о бесценно-
сти и быстротечности молодости…

- Помимо писательства вы рабо-
таете корреспондентом. Скажите, 

Старушка собралась печь пироги, 
когда с запада глядела грозная фев-
ральская мгла. Проникновенный взгляд 
Богородицы освещался огоньком свечи, 
потрескивающей в тёмно-синей лам-
падке. Пресвятая видела, как согбенная 
хлопотала возле печки. Жила она в оди-
ночестве в избе на окраине села, жите-
ли которого всё говорили, что, наверное, 
это произойдёт на днях… В избе пахло 
кислой капустой - днём варила борщ. 
Для пирогов достала из погреба банку 
прошлогоднего яблочного повидла. В 
обитом полупрозрачной плёнкой окош-
ке старушкиной кухни светился тусклый 
огонёк, и сосед Васёк, страдающий бес-
сонницей и алкоголизмом, удивился, на-
ливая мутный самогон в гранёный ста-
кан, чего это бабке не спится? На зимнем 
небе едва проглядывали редкие звёзды, 
и одна горела ярче, настойчивее других. 
Наверное, это был Марс… Выли собаки. 

Повязывая утром серый пуховый пла-
ток, старушка задумчиво глядела на чёр-
но-белую фотографию в рамке. На сним-
ке - улыбающийся солдатик с редкими 
усами, афганка, бесплодные склоны за 
спиной, кусочек серого неба… Застег-

нула пуговицы старомодного пальто и с 
полным пакетом пирогов вышла на ули-
цу. В воздухе пахло скорой весной. Опи-
раясь на клюку, по просёлочной дороге 
направилась в сторону железнодорож-
ной станции, оставляя на ноздреватом 
снегу, лежащем на обочине, косолапые 
следы.

За лесополосой, ощетинившись бло-
ками динамической защиты, стояли тём-
но-зелёные танки. Рокот двигателей, 
дрожащий дымок, говор танкистов.

- Что ты, бабушка? Сюда нельзя, - 
улыбнулся один - лет под тридцать - в 
чёрном шлемофоне.

Другие смотрели и не понимали: что 
привело старушку?

- Бабушка, здесь находиться запре-
щено, иди домой, - сказал подошедший 
коренастый голубоглазый сержант.

- Я вам, сынки, пирожков с повидлом 
напекла, - ответила старушка, блестя 
глазами, подавая сержанту пакет с об-
лезлым изображением медвежонка. - 
Небось пишша армейская - не материна 
еда…

Лица танкистов озарились сдержан-
ной улыбкой. Уходя, старушка коснулась 

заскорузлой рукой холодной брони мир-
но рокочущего гиганта. 

Ночью стоял тяжёлый гул. То ка-
залось, что исходил из-под земли, то 
откуда-то сверху. Словно проснулся гро-
мадный зверь, встряхнул колючий пан-
цирь, и, сотрясая землю шагами могучих 
когтистых лап, двинулся в бескрайнюю 
ночь, лязгая стальными клыками. В си-
зом небе отражались сотни огней. 

На следующий день она пришла 
вновь: вывернутые, переломанные 

деревья на небольшом участке, раз-
вороченная траками земля. Старушка 
перекрестила ведущие на запад следы 
гусениц, долго смотрела вдаль, едва 
слышно твердя:

- Храни вас Господь, сынки.
Вечером проникновенный взгляд Бо-

городицы освещался огоньком свечи, по-
трескивающей в тёмно-синей лампадке.

Евгений ТОЛМАЧЁВ, 
2 марта 2022

Матерь солдата  ■ Рассказ

«В творчестве я абсолютно свободен»

 ► Белгородец Евгений Толмачёв занимается писательством с юношеских лет. Он начал 
публиковаться в 2011 году, однако, по собственному признанию, пишет уже более 
17 лет. Его заслуги отмечены на международном и всероссийском уровне, а рассказы 
находят отклик в сердцах людей разных занятий и судеб. В том числе и потому, что и герои 
его произведений - личности совершенно разные, но близкие и знакомые каждому. 
Мы поговорили с Евгением о литературе, его произведениях, творческих наставниках и роли 
писателя в общественной жизни. Также мы публикуем рассказ «Матерь солдата» для тех, 
кто не знаком с творчеством писателя.
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Наша литература

в чём принципиальное отличие ли-
тературы от журналистики? Как 
это совмещаете?

- Да, работаю корреспондентом де-
партамента информационной полити-
ки НИУ «БелГУ». Художественная ли-
тература отличается от журналистики 
множеством признаков и черт. Один из 
них - привязанность журналиста к ин-
фоповодам. Лично меня журналистская 
профессия научила отсекать лишнее.

- Расскажите про участие в лите-
ратурных конкурсах. Ваши впечат-
ления?

- Много участвовал. Были победы и 
на региональном, и на всероссийском, и 
на международном уровнях. Это - «Се-
стра таланта», «Восхождение», «Хру-
стальный родник» и другие. Неоценимый 
опыт. То же самое могу сказать и о ли-
тературных семинарах. Прекрасный се-
минар провёл Центр «Глубинка» и Союз 
российских писателей в Спасском-Луто-
виново. Для нас, молодёжи, прошедшей 
отбор, известные российские писатели 
проводили мастер-классы. Узнал много 
нового. Кстати, тогда удалось выиграть 
грант на издание книги, которую назвал 
«Разные судьбы». Это сборник расска-
зов, в который включил 33 произведе-
ния. В основном раздариваю. Могу и вам 
подарить.

- Перечитываете свои первые 
труды? Как к ним относитесь спу-
стя время?

- Часто редактирую ранние произве-
дения. В 20 лет у меня начался период 
поиска себя. Радостный и печальный 
период. Были неудачные пробы пера, 
хотя были и удачные. Помню, написал 
рассказ «Миллионер», который взяла 
«Новая Юность» и наша газета «Смена». 
Перечитывая рассказ сегодня, удивля-
юсь, как я мог его написать в таком юном 
возрасте?! Если бы мне сейчас показали 
такой рассказ, написанный двадцатилет-
ним парнем, то я бы ему по-хорошему 
позавидовал. Надо искать себя, не сда-
ваться, если будут неудачи. Буквально 
на прошлой неделе откопал рукопись 
шестилетней давности, поработал с дра-
матургией сюжета, деталями, и рассказ 
заиграл новыми красками. Называется 
«Аркадий Безмыло». С юмором написан, 
но и драму человека показать удалось.

- В одном из интервью вы говори-
ли, что для вас писательство нача-
лось со сказок. Какие сказки повлияли 
на вас и каким образом?

- Наверное, не писательство нача-
лось, а восприятие мира началось в том 
числе со сказок. Родители - Анна Ива-
новна и Григорий Тихонович много 
читали мне. Что-то, конечно, забылось, 
но навсегда остались со мной - «Крошка 
Енот и тот, кто сидит в пруду» Лилиан 
Мур, «Конёк-Горбунок» Петра Ершова 
и «Преданный друг» Оскара Уайльда. 
Последнюю дослушивал со слезами на 
глазах. В сказках скрыт великий смысл. 
Они о дружбе, добре и зле, преодолении 
себя. Конечно, тогда я этого не понимал, 
но сказки эти трогали струны души.

- Назовите своё лучшее, по ваше-
му мнению, произведение, которое 
прежде всего следовало бы прочи-
тать. И какую книгу вы посоветова-
ли бы прочесть каждому?

- Уверен, что лучшее ещё не написа-
но - оно ещё впереди. Все мои рассказы 
мне дороги. Назову, наверное, те, с ко-
торых начался новый, зрелый этап твор-
чества - «Артист», «Витюша», «Жизнь 
после вуза», «Племянник антихриста», 
«Недолгое счастье Василь Андреича». 
Что касается советов для чтения, то 
каждый сам для себя выберет. Недав-
но перечитывал повесть «Отец Сергий» 
Льва Толстого, «Колымские рассказы» 
Варлама Шаламова, «Дуэль» Антона 
Чехова. Вот их и порекомендовал бы.

Беседовал Никита МИГУЛИН

 ► В 2022 году у Белгорода 
своеобразный юбилей. 
15 лет назад он получил 
почётное звание «Город 
воинской славы». 

А в будущем 2023-м исполняется 80 
лет со дня присвоения нашему городу 
высокого звания «Город первого салю-
та». Это и юбилейный год, когда мы от-
метим 80-летие танкового сражения под 
Прохоровкой и окончания Курской битвы. 

К этим знаменательным датам в свет 
вышло подарочное издание книги «Белго-
род на Северском Донце», автором кото-
рой является российский историк, обще-
ственный деятель Виктор Овчинников.

В книге представлена история Белго-
рода с древнейших времён до середины 
ХХ века. Издание является продолжением 
серии книг о Белгороде, хорошо знакомых 
читателям: «Белгород», «Белгород - Го-
род воинской славы», «Белгород - Город 
первого салюта. Город воинской славы. 
Город добра и благополучия», «Белгород. 
К 70-летию Великой Победы».

И вот перед нами книга «Белгород на 
Северском Донце». С первых страниц 
к её читателям обращается почётный 
гражданин Белгородской области, лау-
реат премии В.Я. Горина, заслуженный 
агроном РСФСР Николай Романович 
Асыка, 70 лет своей жизни посвятивший 
преобразованию родной земли, повыше-
нию плодородия почв и урожайности зер-
новых культур: «Невозможно добиться 
цели, не имея широкого образовательно-
го кругозора и высокой культуры. Среди 
огромного мира важных для человека 
книг особое место занимают книги исто-
рические, позволяющие человеку осмыс-
лить своё место в современном мире. 
А исторические книги о родной земле 
позволяют открыть уникальный мир де-
ятельности предков, военных, трудовых 
и научных побед».

Есть в этой книге и обращение к совре-
менникам Марии Денисовны Колтако-
вой, ветерана Великой  Отечественной 
войны, участницы Курской битвы, гвар-
дии старшины медицинской службы, на-
граждённой орденом Славы III степени, 
орденом Отечественной войны I степе-
ни, медалями «За отвагу», «За боевые 
заслуги», 16-кратной рекордсменки Кни-
ги рекордов России: «Народ - это опора 
нашей страны, молодёжь - главная её 
составляющая. Знание истории России, 
своей малой Родины помогает высто-
ять, преодолеть трудности. Опыт исто-
рии незаменим, а её уроки дают силы. 
Книга «Белгород на Северском Донце» 
поможет лучше узнать историю Белго-
родчины». 

Читателей ждут интересные истори-
ческие факты, археологические находки. 
Из книги вы узнаете о скифах, славя-
нах, сарматах, кочевниках-печенегах. О 
Северском Донце и Везёлке, греческих 
сосудах, скифских находках, римских 
монетах, Белгородском городище, горо-
де-крепости, о салтово-маяцкой культу-
ре, хазарском каганате и Киевской Руси, 
совершите путешествие во времени от 
Белгородской черты и всего, что с нею 
связано, до современного города.

В этой книге читатель не только по-
знакомится с великой и удивительной 
историей Белгорода, его переломными 
этапами, достопримечательностями и 
знаменитыми уроженцами, но и уви-
дит замечательные фотографии члена 
 Союза журналистов России Леонида 
Гильмана.

Краеведческая составляющая книги 
позволяет использовать её в образова-
тельном и воспитательном процессах в 
школах и учреждения культуры региона. 
Книга преследует цель воспитания в но-
вых поколениях белгородцев историче-
ского сознания, патриотизма и любви к 
Родине.

Ольга СЕВЕРИНА
ФОТО АВТОРА И БОРИСА ЕЧИНА

Родник российской жизни
 ■ Книжная полка
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Новый импульс
Людмила Сидорова в начале 2000-х 

годов возглавляла отдел по связям со 
СМИ и общественными организациями 
 администрации города. 

- Идея создания городского телевиде-
ния была, наверное, коллективной, - вспо-
минает Людмила Михайловна. - Тогда 
Белгороду не хватало своей площадки, где 
можно было поднимать сугубо городские 
проблемы. Зарождались территориальные 
органы самоуправления, им тоже требова-
лась трибуна. Да, к тому моменту было об-
ластное телевидение, но город зачастую 
туда просто «не вмещался». И заинтере-
сованы в таком рупоре были, прежде все-
го, руководители города, в частности, мэр 
Василий Потрясаев и Сергей Боженов, 
который был тогда его заместителем. 

Когда встал вопрос о том, кто должен 
руководить новой структурой, то Сергей 
Андреевич вызвал меня к себе, спросил 
моё мнение. И я вспомнила об Андрее 
Морозове, который раньше работал в 
ГТРК «Белгород», а потом уехал в Старый 
Оскол, и с которым мы были знакомы по 
совместной работе над программой «Не-
случайные встречи» на областном теле-
видении. Я предложила его кандидатуру, 
обосновала. Боженов заинтересовался, 
начал расспрашивать кто и что. Потом я 
ушла в отпуск, а когда вернулась, Андрей 
уже работал. Мы быстро наладили сотруд-
ничество, стали широко освещать самые 
разные городские мероприятия. Я даже 
стала замечать, что многие люди стали ак-
тивнее, увереннее. Появление на экранах 
просто давало им новый импульс в работе. 

Не совсем обычное медиа
- На бумаге компания появилась в сен-

тябре 2002 года, - вспоминает первый ру-
ководитель телерадиокомпании «Белый 
город» Андрей Морозов. - Но первый вы-
пуск увидел свет именно 21 ноября. Мы 
спешили сделать его именно ко Всемир-
ному дню телевидения. Очень старались, 
и всё успели сделать вовремя.

По словам Андрея Валерьевича, са-
мой сложной задачей на первом этапе 
был подбор людей. Многие не верили в 
новое телевидение или не хотели что-то 
менять в своей жизни. 

- Поэтому я приводил либо друзей, с 
которыми работал раньше, как, напри-
мер, Марину Будееву или Юру Сергиен-
ко, либо студентов - Ксению Арсеньеву, 
Марину Куличенко, Игоря Жулькина. 
Рад, что практически ни в ком из них не 
ошибся. В итоге они - я говорю прежде 
всего о молодёжи - состоялись в жизни, 
пусть и не все остались в профессии. Ле-
том мы встречались, и я ещё раз в этом 
убедился, - говорит Андрей Морозов.

По его словам, 20 лет существования 
телекомпании, а теперь и холдинга, под-

твердили правильность принятого тогда 
решения. Городское телевидение орга-
нично вписалось в систему управления 
городом. 

- Причём, на мой взгляд, это не совсем 
обычное медиа, а часть корпоративно-
го муниципального медиапространства. 
Оно выполняет роль связующего зве-
на между муниципалитетом и жителя-
ми и, по-моему, хорошо справляется с 
этой  задачей, - подчёркивает Андрей Ва-
лерьевич.

«Может, у меня 
что-то с головой?»

20 лет в человеческой жизни - нема-
лый срок. За это время коллектив «Белго-
род 24» обновился практически полностью. 
Но и сегодня на городском телевидении 
трудятся люди, пришедшие сюда в период 
становления. К примеру, Александр Маш-
кара начал работать в ТРК «Белый город» 
буквально с первых месяцев: 

- С Андреем Морозовым мы труди-
лись вместе ещё на ГТРК «Белгород», 
и как только он приступил к своим обя-
занностям, то сказал: «Как будет готово 
штатное расписание, так я тебя сразу за-
беру». В итоге конкретное предложение 
поступило в мае 2003 года. До сих пор 
помню всю тогдашнюю команду. Андрей 
Морозов был директором, Марина Бу-
деева - редактором телевидения, Елена 
Трищенко - редактором радиовещания, 
Юрий Сергиенко - режиссёром, был 
оператор Максим Хавалкин, корреспон-
денты Ксения Арсеньева и Марина Ку-
личенко. Также работали дикторы - две 
красивые девушки - Яна Белевцева и 
Ольга Шаповалова. 

Александр Машкара вспоминает, что 
в самом начале техническое оснащение 
телерадиокомпании оставляло желать 
лучшего: были два компьютера, две ка-
меры, два видеомагнитофона. Зато была 
своя машина. 

- Располагались мы в здании городской 
администрации, в фойе рядом с актовым 
залом. Студии своей не было, записыва-
лись на базе ГТРК. Через некоторое вре-
мя переехали здесь же в кинобудку. Звук 
был ужасный, слышалось эхо. Тогда сами 
делали звукоизоляцию, что называется, 
«на коленках» - стены обклеивали короб-
ками из-под яиц. Из-за кадрового дефици-
та иногда попадали в смешные ситуации. 
Записывали мы как-то одного депутата. 
Ведущей вечерней программы в студии 
не было - она была на другой съёмке. По-
просили другую девушку задать вопросы, 
а позже уже записали постоянную веду-
щую. Депутат зашёл после выхода пере-
дачи и растерянно спрашивает: «Может, 
у меня что-то с головой? Точно помню, 
что разговаривал с брюнеткой, а на экра-
не увидел блондинку…».

Выпуски городского ТВ выходили сна-
чала три раза в неделю с новостями на 
«России-1» сразу после областных ново-
стей. Позже учредители подписали дого-
вор с телеканалом «Дарьял-ТВ». Там уже 
и новости были каждый день, и собствен-
ные программы. 

- Конечно, с тем, что мы делаем сегод-
ня, то время не сравнить, - сейчас у нас 
свой канал. Но тогда для нас и это был 
большой прогресс, - признаётся Машка-
ра. - Постепенно увеличивался штат, мы 
закупали новое оборудование, росли в 
профессиональном уровне. Но те време-
на я всегда вспоминаю с теплотой. Глав-
ное, что у нас тогда было, - нескончаемый 
энтузиазм. Мы чуть ли не ночевали на ра-
боте, и нам это нравилось. 

Положили сервер
Игорь Козинец и сегодня работает в 

«Белгород-Медиа». Он пришёл на город-
ское телевидение чуть позже Алексан-
дра, но также по праву может считаться 
одним из его ветеранов.

- В мае 2006 года меня пригласил сюда 
Андрей Морозов работать инженером по 
телевизионному и радиовещательному 
оборудованию. Перед этим я трудился на 
«ТВ Центр - Белгород» видеоинженером. 
В мои новые обязанности входила под-
готовка работоспособного оборудования, 
ремонт и закупка техники, - вспоминает 
Игорь. - Коллектив был уже сложивший-
ся, дружный. Не припомню, чтобы какие-
то вопросы (а они были порой самые не-
ожиданные) решались с помощью крика, 
ругани. Все происходило в хорошем, спо-
койном режиме. 

По словам Козинца, порой приходи-
лось решать нетривиальные задачи, так 
как техника для передачи сигнала через 
интернет в ту пору была достаточно при-
митивной и не всегда надёжной. 

- Как-то в Белгород приехал Патри-
арх Московский и Всея Руси. Надо было 
провести прямой эфир из нового здания 
епархии. Тянули тогда через площадь 
шесть километров кабелей, чтобы под-
ключиться к серверу областной админи-
страции для передачи сигнала. В итоге 
мы этот сервер просто «положили», пото-
му что одновременно тот эфир смотрели 
250 тысяч человек. По-моему, это до сих 
пор наш рекорд, - рассказывает Игорь 

С годами учредители пришли к идее 
создания единого городского медиахол-
динга. И хотя сначала задача казалась 
нерешаемой, в итоге всё получилось. 

- Сегодня мы имеем совершенно дру-
гие возможности, которые, конечно, не 
сравнятся с теми, что были на заре соз-
дания городского телевидения, - подчёр-
кивает Игорь Козинец.

Андрей ЮДИН
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА МАШКАРЫ

Ребрендинг и переход 
на HD формат 16:9. 
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Двадцать лет вместе с городом
 ► В понедельник исполнится 

ровно два десятилетия с того дня, 
когда в Белгороде появилось 
своё городское телевидение - 
телерадиокомпания «Белый город», 
ныне трансформировавшаяся 
в круглосуточный телеканал 
«Белгород 24», входящий в состав 
медиахолдинга «Белгород-медиа». 
Именно 21 ноября 2002 года, 
во Всемирный день телевидения, 
на телеканале «Россия» в эфир вышел 
первый новостной выпуск. С тех пор 
многое изменилось как в плане 
технологий, так и кадрового состава 
телекомпании. Мы попытались 
немного окунуться в атмосферу 
20-летней давности вместе 
с непосредственными участниками 
тех событий. Один из первых совместных снимков коллектива ТРК «Белый город».

Первый выход новостей 
ТРК «Белый город» 
на телеканале «Россия».

Переход на ежедневное 
вещание на канале 
«Дарьял-ТВ».

Начало вещания 
на телеканале 
«Мир Белогорья».

Старт круглосуточного 
кабельного телеканала 
«Белгород 24».
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Окончила  школу, 
поступила на журфак.

Получила паспорт 
и совершила прыжок 

с парашютом.

Начала работать 
на телевидении.
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Арина родилась.

Пошла учиться в школу.

Арина признаётся, что в детстве даже 
не мечтала о журналистской карьере.

- В школе я вообще хотела стать учи-
телем русского языка и литературы. Мне 
всегда казалось, что учительская рабо-
та - это такой залог стабильности. Рисуя 
образ будущего, я видела, как ближе к 
пенсии проверяю тетради учеников. Но 
при поступлении в вуз не прошла на 
бюджетное отделение. А на факультете 
журналистики НИУ «БелГУ» у меня по-
лучилось поступить на бюджет, правда, 
на заочное отделение, - рассказывает 
девушка. - Работать начала параллель-
но с учёбой: в сентябре 2020 года я при-
шла на стажировку в редакцию газеты 
«Наш Белгород». Мне тогда ещё и во-
семнадцати лет не было.

Арина успешно выполнила тесто-
вые задания, которые ей предложили 
в редакции. Белгородский фестиваль 
«Этажи» стал первым мероприятием, с 

которого она написала свой первый ма-
териал в газету. Всё складывалось хоро-
шо, но в январе 2021 года в силу ряда 
причин девушка уволилась из редакции 
газеты. Примерно в то же время в уни-
верситет, где училась Арина, пришли 
представители ТРК «Мир Белогорья», 
которые активно приглашали студен-
тов на телевидение. Девушка сомнева-
лась, стоит ли пробовать себя на этом 
поприще.

- Читателям это может показаться 
странным, но я очень боюсь камеры, - 
признаётся Половнёва. - Сейчас, когда 
я уже поработала со всеми нашими ре-
бятами-операторами, мне не страшно. 
А раньше я буквально впадала в оцепе-
нение, даже когда меня просто фотогра-
фировала подруга. 

Тем не менее она решилась на экс-
перимент и пошла работать на ТВ. Не-
сколько месяцев стажировалась в об-

ластной телерадиокомпании, набираясь 
опыта. 

- Хорошо помню свой первый само-
стоятельный выезд ещё на «Мире Бело-
горья». Обычно новички отправлялись 
на задания вместе с наставниками из 
числа опытных журналистов. А мой пер-
вый самостоятельный выход «в поле» 
выпал на выходной, поэтому мы с опе-
ратором были вдвоём, - вспоминает 
Половнёва. - Мы тогда снимали сюжет 
про плоггинг - это такое экологическое 
движение, в котором бег трусцой на при-
роде сочетается со сбором мусора. Мне 
нужно было записать стендап - это когда 
корреспондент в кадре что-то говорит. Я 
понимала, что сейчас участники акции 
пробегут мимо. Нужно было сказать всё 
с первого раза и без ошибок. Очень вол-
новалась, но справилась.

Девушка признаётся, что сама неча-
сто смотрит телевизор.

- А вот у бабушки с дедушкой он ра-
ботает круглые сутки. Когда на местном 
телевидении выходили мои первые сю-
жеты, родные собирались всей семьёй, 
чтобы увидеть меня в кадре. В такие мо-
менты я всегда смущаюсь, - улыбается 
Арина.

В холдинг «Белгород-медиа» Ари-
на пришла на практику на первом кур-
се. После нескольких удачных сюжетов 
ей предложили ставку корреспондента 
редакции информационного вещания 
в штате телекомпании «Белгород 24». 
 Девушка рада, что всё получилось имен-
но так:

- В газете работа более размеренная, 
плавная. А мне с детства, ещё со шко-
лы, нравился бешеный ритм, когда даже 
присесть некогда. Иногда это, конечно, 
утомляет, но я понимаю, что такой ре-
жим работы и жизни - это моё. И коман-
да здесь мне очень нравится.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

Ровесница телеканала

Стендап (от англ. Stand up) - дословно: «встаньте перед камерой». 
Вводная или завершающая речь журналиста в кадре. Стендапы бывают 
начальные, конечные, серединные. Стендап доказывает, что корреспондент 
действительно вещает с места событий. 
Синхрон (СНХ) - фрагмент видео с говорящим человеком в кадре - героем 
или экспертом. Иначе говоря, прямая речь.
Лайф (Life) - картинка с живым звуком, ярко характеризующая происходящее 
в кадре. Например, звук взлетающего самолёта в сюжете об авиации. 
Интершум - звук окружающей среды, нужен для погружения зрителя 
в атмосферу сюжета. 
Люфт - картинка с живым звуком. Нужна для того, чтобы разграничить 
смысловые фрагменты. 
Пушка - микрофон на камере, на него пишется звук окружающей 
действительности, например, интершум.
Подсъёмки - съёмки, дополняющие основные, - детали, крупные планы. 
Тайм-код - временная отметка с точным указанием часа, минуты, секунды 
и доли секунды. Тайм-код нужен, чтобы отсчитывать кадры.

Говорим, как телевизионщики

 ► Корреспондента Арину Половнёву хорошо знают зрители телеканала «Белгород 
24». Яркая, улыбчивая девушка часто появляется в кадре как в новостных выпусках, 
так и в программе «Утро Белгорода». А ещё Арине 20 лет - столько же, сколько и нашему 
телеканалу. Она родилась за 24 дня до появления на белгородских телеэкранах первого 
новостного выпуска ТРК «Белый город». Девушка рассказала «Нашему Белгороду» о том, 
как пришла в профессию, что помогло ей побороть боязнь камеры и кем она хотела стать, 
когда училась в школе.
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Звоните - 
примут меры

 ► Управление Федеральной службы 
судебных приставов России по 
Белгородской области 25 ноября 
откроет горячую линию по вопросам 
противодействия коррупции.

Жители региона с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.45 
смогут обратиться к сотрудникам отделения собствен-
ной безопасности УФССП по Белгородской области по 
вопросам, относящимся к теме антикоррупционного за-
конодательства, по телефону (4722) 31-31-45.

По указанному номеру телефона можно будет обра-
титься для:

- сообщения о противоправных действиях сотрудни-
ков службы (злоупотребление служебным положением, 
превышение должностных полномочий, дача взятки, по-
лучение взятки), несоблюдение федеральными государ-
ственными служащими органов принудительного испол-
нения запретов и ограничений, связанных со службой, 
конфликте интересов федеральных государственных 
служащих органов принудительного исполнения;

- разъяснения положений Федерального закона от 
25 декабря 2008 г. N 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции».

Также пресс-служба ведомства напоминает, что в 
целях совершенствования работы по защите прав и за-
конных интересов граждан и организаций в управлении 
Федеральной службы судебных приставов по Белгород-
ской области организована работа по приёму и учёту об-
ращений коррупционной направленности, поступающих 
по телефону доверия (4722) 32-47-74.

 ► От неприятных ситуаций никто 
не застрахован. Когда человек 
теряет работу, случается тяжёлая 
болезнь или смерть близкого 
человека, возникает вопрос 
о выплате кредита. Что делать, 
в какую дверь стучаться? 
На этот вопрос отвечает председатель 
Белгородской региональной 
общественной организации 
«Лига защитников потребителей» 
Николай Бойко.

- Должник может направить в банк или иному кре-
дитору заявление о предоставлении временных кани-
кул на уплату основного долга и процентов по кредиту 
или реструктуризации графика выплаты долга по кре-
диту с учётом финансовых возможностей заёмщика. 
То есть пересмотреть график так, чтобы человек смог 
более длительный срок выплачивать долг по кредиту 
ежемесячно, но в меньших размерах.

Как показывает наша практика по оказанию помо-
щи заёмщикам, не все банки идут навстречу. Чаще 
должник получает отказ на свою просьбу. В резуль-
тате  растёт не только долг за кредит и проценты по 
нему, но и штраф за нарушение сроков погашения за-
долженности. 

Для её взыскания кредиторы чаще всего обраща-
ются с заявлением в мировой суд о выдаче судебного 
приказа в отношении должника. На такой приказ заём-
щик в течение десяти дней с момента его получения 
вправе направить возражение в адрес мирового су-
дьи, вынесшего приказ. Мировой судья при получении 
возражения такой приказ отменит. 

После отмены судебного приказа у кредитора есть 
право на обращение в районный суд с исковым заяв-
лением к заёмщику. Кроме судебного порядка взыска-
ния задолженности кредиторы заключают договоры 
уступки права требования долга с третьими лицами, 
которых именуют коллекторами.

При наличии такого договора коллекторы вправе на-
править в мировой суд заявление о выдаче судебного 
приказа в отношении должника или в случае отмены 
такого приказа на основании возражения должника на-
править иск в районный суд. Судебная практика пока-
зывает, что иски по взысканию задолженности по до-
говорам кредитования чаще всего выносятся в пользу 
кредиторов.

После вступления судебного решения в законную 
силу кредиторы получают в суде исполнительный 
лист, который вправе направить в службу судебных 
приставов-исполнителей. А те на основании заявле-
ния кредитора выносят постановление о возбуждении 
в отношении должника исполнительного производ-
ства. В случае непогашения должником долга в срок, 
указанный в постановлении, судебный пристав-испол-
нитель принимает меры по взысканию долга. Он уста-
навливает у должника источники дохода, движимое и 
недвижимое имущество, счета в кредитных органи-
зациях. Потом, выявив наличие у должника доходов, 
денежных средств на счетах в банках, пенсии, выно-
сит соответствующие постановления о взыскании ча-
сти заработной платы или пенсии, а также списании с 
лицевых счетов должника денежных средств в пользу 
кредитора.

При этом судебный пристав-исполнитель ограни-
чен законом по взысканию задолженности с должни-
ка размером в процентах с заработной платы и пен-
сии, но не всей суммой начисляемой зарплаты или 
пенсии.

Случается, что человек столкнулся с ситуаци-
ей, когда размер заработной платы или пенсии по-
сле удержаний в пользу кредитора оказывается 
меньше размера прожиточного минимума, установ-
ленного Правительством РФ. Однако должники име-
ют право на его сохранение при взыскании задолжен-
ности. 

Прожиточный минимум - это стоимость условной 
потребительской корзины, продовольственных това-
ров и услуг ЖКХ. Эта сумма зависит от места житель-
ства должника. По Российской Федерации с 1 июня 
2022 года для пенсионеров она установлена в разме-
ре 11 970 рублей. Согласно пункту 1 постановления 
правительства Белгородской области от 30 мая 2022 

года № 317-пп «Об установлении прожиточного мини-
мума по Белгородской области» размер прожиточного 
минимума составляет 10 055 рублей.

Рекомендую должникам, у которых производят 
удержание с пенсии, сравнить размер пенсии с ве-
личиной прожиточного минимума в размере 11 970 
рублей. Если он меньше, необходимо принять меры 
и направить заявление судебному приставу-исполни-
телю об обеспечении выплаты пенсии в размере не 
ниже прожиточного минимума пенсионера в целом 
по стране. Такое заявление можно подать на порта-
ле Госуслуг, в структурном подразделении службы 
судебных приставов-исполнителей, где ведётся ис-
полнительное производство, а также в отделение 
ПФР по городу Белгороду или Белгородской области. 
К заявлению необходимо приложить документы, под-
тверждающие ваши доходы. На основании заявле-
ния судебный пристав-исполнитель обязан вынести 
 постановление о взыскании денежных средств долж-
ника с учётом корректировки на размер прожиточного 
минимума.

Если у вас нет возможности подать заявление че-
рез «Госуслуги», можно составить его самостоятельно 
и направить в то отделение службы судебных приста-
вов, где ведётся исполнительное производство в от-
ношении вас. В заявлении необходимо указать:

- свои персональные (Ф. И. О.) и паспортные дан-
ные, адрес места жительства, номер контактного те-
лефона;

- Ф. И. О. судебного пристава-исполнителя, кото-
рый ведёт исполнительное производство;

- номер исполнительного производства (он указан 
в постановлении о возбуждении исполнительного про-
изводства);

- просьбу на основании статьи 69 Федерального за-
кона от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ о сохранении 
зарплаты (пенсии или другого дохода) на уровне про-
житочного минимума;

- банковские реквизиты, куда зачисляется доход.
К заявлению также необходимо приложить доку-

мент, подтверждающий получение зарплаты, пенсии 
или другого ежемесячного дохода в определённом 
размере. Судебный пристав-исполнитель обязан рас-
смотреть поступившее к нему заявление в течение 
десяти дней. Если есть основания для его удовлет-
ворения, он выносит постановление и направляет 
его в соответствующее отделение пенсионного фон-
да, в банк, который производит удержание со счёта 
должника. С этого момента отделение пенсионного 
фонда или банк обязаны сохранять на счёте должни-
ка размер пенсии на уровне прожиточного минимума 
пенсионера в Российской Федерации. В случае отказа 
можно обжаловать решение судебного пристава-ис-
полнителя, обратившись к старшему судебному при-
ставу или в суд.

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО АВТОРОМ

Только в рублях
 ► По уже сложившейся традиции 

старший помощник прокурора 
города Оксана Коноплянко знакомит 
наших читателей с изменениями 
в законодательстве. Например, 
проживающие за рубежом 
смогут получать пенсии на счета 
в зарубежных банках. 

Постановлением Правительства РФ от 24 августа 
2022 года № 1483 внесены изменения, в соответствии с 
которыми лица, проживающие за рубежом, могут полу-
чать пенсии и иные выплаты в рублях на свои счета в 
зарубежных банках. Для этого надо подать соответству-
ющее заявление. Ранее выплаты производились лишь 
на счета в российских банках. Постановление вступило 
в силу со дня его официального опубликования и дей-
ствует до конца 2022 года.

 ■ Разъясняет прокуратура

 ■ АктуальноВ какую дверь  
стучаться?

 ■ Отвечают специалисты
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Как следует из материалов дела, лет-
ней ночью этого года мужчины были на 
кладбище на улице Василия Трутовского. 
Выпивали. А потом решили съездить в 
Стрелецкое за очередной добавкой. Зная 
о том, что ключи от автомобиля их рабо-
тодателя находятся в салоне, а сам авто-
мобиль не заперт, они воспользовались 
чужим транспортным средством. Когда 
доехали до села Пушкарное, их останови-

ли и задержали сотрудники полиции. Вину 
подсудимые признали, в содеянном рас-
каялись, просили строго не наказывать.

Суд назначил одному наказание в 
виде исправительных работ на срок один 
год и шесть месяцев, другому - исправи-
тельные работы на один год.

Наталья ПУПЫНИНА,
государственный обвинитель

В этом звании - вся жизнь сотрудника 
пенитенциарного ведомства: его знания, 
профессионализм, опыт работы, душа - 
всё ценное, чем богат человек. На сегод-
няшний день в уголовно-исполнительной 
системе региона более 550 ветеранов. 
Среди них - Николай Семёнович Уте-
нин, отдавший 35 лет службе в исправи-
тельной колонии № 5 Белгорода.

В этом году он отметил 70-летний 
юбилей. А пришёл в колонию в далёком 
1977 году, когда за плечами была служба 
в армии и учёба в индустриальном тех-
никуме. Начинал контролёром конвойно-
го полка войсковой части МВД, позднее, 
в 1980-е годы, перешёл на службу в де-
журный караул военизированной пожар-
ной команды ИТК-5 УВД Белгородской 
области. Его деловые качества и про-
фессионализм не остались незамечен-
ными, и в 1991 году Николай Семёнович 
возглавил в исправительном учреждении 
воспитательную работу с осуждёнными, 
став заместителем начальника по вос-
питательной работе. В этой должности 
он работал до 2012 года, посвятив более 
20 лет жизни воспитательной работе с 
людьми, преступившими закон. 

Это были нелёгкие для всей страны и 
тем более для уголовно-исполнительной 
системы 90-е, когда всем приходилось 
буквально выживать. Но всё удалось 
преодолеть благодаря таким людям, как 
Николай Семенович и его коллеги, пре-
данные своему делу. 

В двухтысячные начались перемены 
к лучшему. В колонии постепенно на-

лаживалось производство, а личный со-
став использовал все возможности для 
воспитательной работы с осуждённы-
ми. Отбывая срок, они могли не только 
работать, возмещая ущерб и помогая 
родным, но и учиться, получать специ-
альность, заниматься творчеством и 
спортом. 

Именно тогда за колючей проволокой 
появилось своё святое место - храм Геор-
гия Победоносца. Создавали его общими 
усилиями с участием заключённых. Вну-
треннее убранство украсили резные ра-
боты тех, кто занимался в кружке по де-
коративному творчеству. А в 2008 году на 
прилегающей к колонии территории был 
освящён закладной камень в основание 
храма «Всех скорбящих радость», пред-

назначенного для родственников осуж-
дённых, прибывающих на свидания.  

Работа в правоохранительных орга-
нах - непростое испытание для семьи. 
И здесь он всегда находил поддержку. 
Супруга Николая Семёновича работала 
в медсанчасти УМВД, а дочь пошла по 
его стопам - служила в УИС региона. Его 
сын - известный в Белгороде спортсмен, 
заслуженный мастер спорта России, пре-
зидент федерации кикбоксинга Белго-
родской области.

Николай Семёнович поддерживает тё-
плые отношения с сослуживцами, встре-
чаясь с ними в совете ветеранов УФСИН. 
Этот человек оставил добрый след о 
себе в ведомстве, службе в котором по-
святил полжизни. 

Полжизни на службе  ■ Дата

 ► Ежегодно в России 
16 ноября отмечают 
День ветерана уголовно-
исполнительной системы. 
Звание ветерана службы 
присваивают сотрудникам, 
отслужившим не менее 
четверти века в уголовно-
исполнительной системе. 
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Ежегодные конкурсы организованы 
управлением безопасности мэрии со-
вместно с УМВД России по Белгороду. 
Голосование за лучших участковых тра-
диционно проходило в режиме онлайн 
на платформе «Белгород-медиа».

Места распределились следующим 
образом: лидирует Сергей Шаталов 
( административный участок № 205), вто-
рое место у Виктории Малеевой (адми-
нистративный участок № 131), и замыкает 
тройку лидеров Юлия Козырева (админи-
стративный участок № 016).

Победители получат денежные премии 
в размере от 10 до 30 тыс. рублей.

Лучшим участковым пунктом полиции 
областного центра признан пункт № 2, на 
втором месте - пункт полиции № 16, на тре-
тьем - № 17.

Город  
назвал имена 
победителей

 ■ Конкурс

 ► В Белгороде выбрали 
лучшего участкового 
уполномоченного и лучший 
участковый пункт полиции. 

Сотрудники отделения по делам несо-
вершеннолетних УМВД России по Белго-
роду провели профилактическую беседу 
для учащихся 11-х классов Центра об-
разования № 1 на тему противодействия 
терроризму и экстремизму в молодёж-
ной среде. Правоохранители объяснили 
ребятам, какую опасность эти явления 
представляют для общества, рассказа-
ли об основных их проявлениях и ответ-
ственности за нарушения законодатель-
ства в этой сфере.

Особое внимание инспекторы по де-
лам несовершеннолетних уделили вопро-
сам интернет-безопасности. Они сделали 
акцент на недопустимости размещения 
в социальных сетях материалов, спо-
собных возбудить ненависть или вражду 
к другим людям, а также комментариев, 
оправдывающих противоправные дей-
ствия злоумышленников. В завершение 
встречи полицейские ответили на вопро-
сы школьников.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

На минувшей неделе с заявления-
ми об аферистах в полицию обратились 
три пенсионера из Белгородского райо-
на. Злоумышленники звонили пожилым 
людям и сообщали, что их родственники 
якобы стали виновниками ДТП. Мошен-
ники предлагали пенсионерам передать 
родным деньги, чтобы оказать матери-
альную помощь и избежать привлечения 
к уголовной ответственности.

В результате 73-летняя пенсионерка 
лишилась 400 тыс. рублей, у 75-летнего 
мужчины злоумышленники похитили 105 
тыс. рублей, а у 85-летней женщины - 129 
тыс. рублей.

А днём ранее мошенники обманули 
двух 85-летних пенсионеров из Белго-
рода. Работали по той же схеме. По-

верив преступникам, пожилая женщина 
передала незнакомцам 200 тыс. рублей и 
300 евро, а пенсионер - 735 тыс. рублей.

Сотрудники полиции призывают не 
переводить и не передавать деньги не-
знакомым людям, кем бы они ни предста-
вились. Если вам сообщили о попавшем 
в беду родственнике, постарайтесь взять 
себя в руки. Перезвоните ему или кому-то 
из его окружения и проверьте, действи-
тельно ли в вашей помощи нуждаются. 
При поступлении подозрительных звон-
ков обращайтесь в полицию, позвонив 
по номеру 02 или 102 (с мобильного теле-
фона). И обязательно расскажите пожи-
лым родственникам о мошенниках, на-
помнив им алгоритм действий в подобной 
ситуации.

Как не попасть в беду  ■ Криминал

 ► В регионе постоянно орудуют мошенники. 
Они нередко начинают свой разговор с жертвой с фразы 
«Ваш родственник попал в ДТП».

Экстремизм не пройдёт  ■ Воспитание

 ► Белгородские полицейские присоединились 
к оперативно-профилактическому мероприятию 
«С ненавистью и ксенофобией нам не по пути».
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Прокатились с ветерком
 ■ Сообщает прокуратура

 ► Приговором Октябрьского районного суда Белгорода 
два белгородца осуждены за угон автомобиля.
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Наша наука

В поисках полезных генов
Животноводство как отрасль сель-

ского хозяйства является существен-
ным фактором в решении проблемы 
снабжения населения продуктами пита-
ния. Большинство сельскохозяйствен-
ных животных могут быть значительно 
улучшены методами селекции. Селек-
ция не создаёт новых видов, она лишь 
разрабатывает способы воздействия на 
животных с целью изменения их наслед-
ственных качеств в нужном для человека 
направлении. В последнее десятилетие 
в мировой селекции происходят значи-
тельные изменения, связанные с появ-
лением новых технологий и достижени-
ями генетики.

- Наши учёные-селекционеры сейчас 
активно занимаются генно-маркирован-
ной селекцией: находим нужный при-
знак, далее выявляем ген, который за 
него отвечает, что в дальнейшем помо-
гает ускорить создание нового сорта, - 
рассказывает руководитель платформы 
«Селекционно-генетические исследо-
вания, клеточные технологии и генная 
инженерия в области животноводства», 
доктор биологических наук, профессор, 
академик РАН Ирина Донник. 

Задача на несколько лет
Новые технологии активно внедряют-

ся не только в институты, но и в живот-
новодческие хозяйства. Геномные тех-
нологии помогают улучшить генофонд, 
снизить количество различных врождён-
ных аномалий и мутаций, а также зна-
чительно ускорить процесс селекции. В 
Белгородской области это направление 
развивается в двух проектах. Первый 
основан на совершенствовании племен-
ных и продуктивных качеств у кроликов.

- Мы много работали над изучением 
пробиотических культур, биологически 
активных добавок в кормлении сельско-
хозяйственных животных: птиц и в том 
числе кроликов, - рассказывает доцент 
кафедры общей и частной зоотехники 
Белгородского государственного аграр-
ного университета Светлана Котляро-
ва. - Когда мы кормим животное, занима-
емся с ним, мы гарантированно идём к 
высокопродуктивному стаду - это неотъ-
емлемая задача НОЦ. Кролик - это био-
логическая фабрика. Абсолютно всё, что 
есть в этом животном, - полезно и нужно. 

Важность научной работы, по мне-
нию Светланы, заключается не только 
в обеспечении Белгородской области 
качественной продукцией, но и в необ-
ходимости заполнить пробелы в иссле-
дованиях, которым остальной мир уже 
нашёл практическое применение.

- Наш продукт востребован на рын-
ке, и он необходим, чтобы обогатить 
потенциал нашей области, в том числе 

диетическим мясом. Сегодня не просто 
инновационным решением, а буквально 
революцией в медицинской промыш-
ленности стало применение барьерных 
мембран. Это разработка, которую мы 
ещё изучаем, а Европа уже применяет, - 
подчёркивает Светлана Николаевна. - 
Это как раз та составляющая, которая 
используется в медицинской промыш-
ленности, в том числе в стоматологии 
для регенерации костной ткани.

Рассказывая о показателях, которых 
было необходимо добиться, Светлана 
Котлярова объясняет, каким образом 
происходил отбор генов: 

- Наш индустриальный партнёр об-
ратился к нам с задачей заложить осно-
ву исследования именно по мембранам, 
которые используются в стоматологии. В 
основу мы закладывали энергию роста, 
сохранность, молочность у самок, убой-
ный выход и белый цвет шкурки. Важно, 
чтобы это было закреплено в потомстве. 
Это основные селекционные моменты, на 
которые мы и сейчас обращаем внима-
ние. НОЦ дал нам этот толчок - у нас ощу-
тимо обогатился технологический фонд, 
что позволило проводить множество ис-

следований: ветеринарно-санитарные 
экспертизы, первичную обработку и оцен-
ку тушки, исследования гистологической 
лаборатории. Этот проект работает на 
перспективу: мы не собираемся закан-
чивать эти работы и в следующем году, 
потому что любой селекционер-зоотехник 
подтвердит, что этот процесс может зани-
мать годы. Это целая жизнь: граф Орлов 
выводил орловского более 40 лет и ушёл 
из жизни, так и не увидев конечный ре-
зультат своей работы. В кролиководстве 
этот период меньше, но всё равно это 
очень долго.

Создание 
собственной породы

Белгородская область является од-
ним из крупных поставщиков мясной 
продукции в нашей стране, поэтому 
создание внутрипородного типа свиней 
на основе крупной белой породы отече-
ственной селекции является важным и 
необходимым. Это ещё один проект на 
платформе «Селекционно-генетические 
исследования, клеточные технологии и 
генная инженерия в области животно-
водства», который реализуется в рамках 
Белгородского НОЦ мирового уровня.

Профессор кафедры общей и частной 
зоотехники Белгородского государствен-
ного аграрного университета Григорий 
Походня проработал в колхозе имени 
Фрунзе (сейчас - колхоз имени В.Я. Гори-
на. - Прим. ред.) 20 лет. По его словам, 
идея создать собственный уникальный 
продукт обсуждалась уже давно, а совре-
менные реалии подстегнули начать иссле-
дования для решения возникших проблем.

- Сегодня, когда наша область до-
стигла максимальных пределов произ-
водства свинины (18-20 % российского 
мяса), перед нами встали три проблемы. 
Первая - генетическая независимость. 
Поголовье свиней у нас в основном 
представлено зарубежными животными. 
А для того чтобы успешно вести селек-
ционно-племенную работу и промыш-

ленное свиноводство, нужно племенное 
стадо. Вторая проблема - качество сви-
нины. Оно ухудшилось в связи с тем, что 
мы стали применять импортные породы, 
которые превосходят наши в продуктив-
ности, но уступают в качестве самого 
мяса. На третьем месте стоит экологи-
ческая проблема. Но наиболее сложной 
для решения является именно племен-
ная работа. Она делается не для сегод-
няшнего дня, её ведут для будущего. 

Ещё одной немаловажной причиной 
для активных исследований в данной 
области является стремительно расту-
щая потребность в импортозамещении и 
формировании независимости страны в 
отрасли сельского хозяйства.

- Для того чтобы успешно вести от-
расль свиноводства, необходимо иметь 
4,5-5 % племенного стада свиней. Сей-
час у нас практически в два раза мень-
ше, чем требуется, - объясняет Григорий 
Походня. - Если нам перестанут их про-
давать за рубежом, то мы можем остать-
ся без племенных животных, поэтому мы 
и решили создать свой белгородский тип 
крупной белой породы свиней. 

Качественный отбор
На данный момент идёт первый этап 

реализации проекта: учёные подобрали 
животных согласно геному и получили 
потомство первого поколения. Сейчас 
оно подрастает, чтобы после из него 

От новых пород кроликов 

 ► Белгородский научно-образовательный центр мирового уровня «Инновационные 
решения в агропромышленном комплексе» - точка интеграции образования, науки 
и бизнеса. Он является единственным аграрным НОЦ в стране, что только подчёркивает 
его уникальность. Центр создан под эгидой правительства Белгородской области ведущими 
вузами в партнёрстве с крупными агрохолдингами региона. Он развивает пять основных 
направлений - научно-производственных платформ. Сегодня мы поговорим о двух из них: 
«Селекционно-генетические исследования, клеточные технологии и генная инженерия 
в области животноводства» и «Рациональное природопользование».

Руководитель платформы «Селекционно-генетические исследования, клеточные технологии и генная инженерия в области жи-
вотноводства», доктор биологических наук, профессор, академик РАН Ирина Донник.

Доцент кафедры общей и частной зоотехники Белгородского государственного 
аграрного университета Светлана Котлярова. Кролик из лаборатории НОЦ.
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отобрали лучших представителей для 
дальнейшего продолжения рода и рас-
пространения наиболее полезного в про-
мышленности генетического кода.

- Уровень науки шагнул далеко впе-
рёд, - считает Григорий Семёнович. - 
Используя геномную селекцию, можно 
быстрее выводить породы и закреплять 
ценные качества. Мы уже получили па-
тент на способ селекции свиней в усло-
виях промышленных комплексов.

Ирина Донник подчёркивает, что с по-
мощью данного метода селекции можно 
ускорить процесс выведения новой по-
роды в 1,5-2 раза.

- Если в среднем селекционный про-
цесс занимает 12-15 лет, то с помощью 
этих технологий мы можем сократить его 
до 8 лет, - считает она.

За эти годы белгородские учёные 
планируют создать породу свиней с вы-
сокими показателями качества конеч-
ной продукции.

- Нам нужно добиться хорошей мяс-
ности, устойчивости к заболеваниям и 
высокого качества самого мяса, на до-
стижение этих трёх показателей и на-
правлена наша селекция, - делится пла-
нами Григорий Походня.

- Существуют чисто фундаменталь-
ные исследования, где мы ушли далеко 
вперёд. Проблема в использовании их 
на практике, - отмечает Ирина Донник. 

Белгородский научно-образователь-
ный центр мирового уровня «Инноваци-
онные решения в агропромышленном 
комплексе» позволяет обогатить тех-
нологический фонд и комплектующее 
оборудование лабораторий, что поло-
жительно сказывается на качестве ис-
следований. Всё это позволяет исполь-
зовать в селекции генные технологии, 
которые значительно ускоряют процесс 
создания пород животных, что в свою 
очередь улучшает качество мясной про-
дукции, обогащает потенциал области 
диетическим мясом и создаёт условия 
для генетической независимости. 

Энергия водорода
Белгородский НОЦ также поделился 

достижениями в области рационально-
го природопользования, и они не менее 
впечатляющие. Учёные смогли создать 
уникальный продукт, не имеющий ана-
логов. Дело в том, что добыча и ис-
пользование ископаемых видов топлива 
усиливают негативное влияние промыш-
ленности на окружающую среду. Такое 
производство существенно ограничива-
ет работу предприятий. 

Одним из путей решения проблемы 
является переход к экологически чистой 
водородной энергетике. В этом и долж-
ны помочь твердооксидные топливные 
элементы (сокращённо - ТОТЭ). Это 
устройства, способные вырабатывать 
электроэнергию непосредственно в 
 момент окисления топлива. У разработ-
ки широкий спектр применения и высо-

кая практическая польза. ТОТЭ могут 
применяться для замены элементов пи-
тания или аккумуляторов в портативных 
электронных устройствах, традицион-
ного двигателя внутреннего сгорания в 
автомобилях, в энергетических установ-
ках для обеспечения энергией и теплом 
жилых домов и на мегаваттных электро-
станциях для крупномасштабного произ-
водства электроэнергии.

- Сегодня этот проект очень востребо-
ван и необходим не только Белгородской 
области, но Российской Федерации в 
целом, - считает директор Федерального 
исследовательского центра «Немчинов-
ка», руководитель платформы «Рацио-
нальное природопользование» Сергей 
Воронов. 

Результат - к концу года
Преимущества твердооксидных то-

пливных элементов заключаются в высо-
ком коэффициенте полезного действия, 
долговечности, топливной гибкости и 
практически нулевых выбросах в атмос-
феру. По словам советника председате-
ля Совета директоров ГК «ЭФКО» Екате-
рины Журавлёвой, это поможет решить 
проблему зависимости от импортных 
комплектующих. 

- В Российской Федерации сейчас 
большая проблема: исторически вся 
техника делалась за рубежом, и как раз 
сейчас один из наших партнёров, Все-
российский институт механизации, ведёт 
разработки научных аналогов на основе 
немецких прототипов крупной компании, 
которая занимается селекционной тех-
никой, - рассказывает она.

Актуальность разработки доказывает 
и тот факт, что хотя проект ещё не достиг 
финальной стадии, он уже приковывает 
к себе внимание сельскохозяйственных 
предприятий страны. Несмотря на это, 
учёные придерживаются намеченного 
курса и нацелены на более детальное 
изучение продукта перед его масштаби-
рованием.

- Мы обсуждали сотрудничество с 
ними, и они крайне заинтересованы в 
ТОТЭ - в тех элементах, которые дей-
ствительно позволят производителям 
получить энергоёмкость совсем другого 
уровня, - делится Екатерина. - В буду-
щем они хотят перейти с традиционных 
двигателей на твердооксидные топлив-
ные элементы: для них это достаточно 
интересно, поэтому у нас есть потенци-
ал внедрения по данному проекту. На 
сегодняшний день мы развиваемся в 
рамках программы, утверждённой НОЦ, 
выполняем все показатели, постоянно 
смотрим инновационный блок, корректи-
руем работу в зависимости от получае-
мого результата. 

По заверениям Екатерины Васильев-
ны, уже к концу этого года удастся про-
тестировать образец, чтобы пустить его 
в производство.

Совершенно новый продукт
Реализация проекта «Твердооксид-

ные топливные элементы для агропро-
мышленного комплекса» в рамках Бел-
городского научно-образовательного 
центра мирового уровня «Инновацион-
ные решения в агропромышленном ком-
плексе» позволяет свести к минимуму 
зависимость от иностранных аналогов 
и создать конкурентоспособный про-
дукт полностью отечественного произ-
водства.

Екатерина Журавлёва рассказала о 
принципиальных отличиях белгородской 
разработки от уже имеющегося обору-
дования:

- Мы создаём совершенно новый про-
дукт, которого в принципе ещё не было 
за рубежом. Конечно, мы смотрим на то, 
что уже есть в мире, но создаём свой 
продукт. Стараемся выйти на полное 

производство всех комплектующих, что-
бы это был проект полного цикла. Ста-
раемся добиться максимальных резуль-
татов.

Новое слово 
в сельском хозяйстве

Большой вклад в развитие продукции 
и её усовершенствование, по словам Жу-
равлёвой, вносят недавние выпускники 
белгородских вузов, которые принимают 
активное участие в разработке ТОТЭ, 
принося тем самым ощутимую пользу 
проекту:

- Коллектив молодой, активный, ищу-
щий - постоянно появляются новые мыс-
ли, идеи. Всё это под эгидой старших то-
варищей апробируется, и таким образом 
появляется качественный конкурентоспо-
собный продукт собственного производ-
ства, не уступающий мировым трендам.

За три года исследований удалось 
изготовить обновлённые мембранные 
электродные блоки ТОТЭ с анод-поддер-
живающей конструкцией, провести испы-
тание на модельных топливных смесях, 
изготовить пилотный образец батареи и 
значительно продвинуться в разработ-
ке новых материалов для изготовления 
элементной базы топливных элементов. 
Наши учёные с оптимизмом смотрят в 
будущее, где будет востребовано то, что 
они создают.

- Проект развивается очень динамич-
но. Он относится к блоку серьёзных тех-
нических проектов, которые позволят 
облегчить работу сельскохозяйственных 
предприятий и перейти на новые источ-
ники электроснабжения агропромышлен-
ного комплекса, - считает Екатерина Ва-
сильевна.

Сергей ЕЛИСЕЕВ,
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

до водородных топливных элементов

Профессор кафедры общей и частной зо-
отехники Белгородского государствен-
ного аграрного университета Григорий 
Походня.

Белгородские учёные планируют создать породу свиней с высокими показателями ка-
чества конечной продукции.

Директор Федерального исследователь-
ского центра «Немчиновка», руководи-
тель платформы «Рациональное приро-
допользование» Сергей Воронов.

Советник председателя Совета дирек-
торов ГК «ЭФКО» Екатерина Журавлёва.

Создание отечественных ТОТЭ позволит свести к минимуму зависимость от ино-
странных аналогов.
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 ► Белгородец Виктор 
Немков стал чемпионом 
мира по боевому самбо.

Российский профессиональный боец 
смешанного стиля, самбист и экс-чемпион 
М-1 добился такого успеха на мировом 
борцовском форуме, который проходил в 
столице Киргизии - Бишкеке.

В финале соревнований в весовой 

категории до 98 кг Виктор Немков ока-
зался сильнее Израиля Вульфмана из 
Израиля. После боя спортсмен сказал, 
что очень долго шёл к этой победе. До 
этого он выигрывал чемпионат мира по 
самбо в 2011 году.

- Сейчас долго шёл к этой победе. 
То не получалось выиграть чемпионат 
России, то травмы были. Но наконец-
то получилось победить, - поделился с 
журналистами чемпион мира.

В матче седьмого тура чемпионата 
России «Белогорье» проиграло в Ново-
сибирске серебряному призёру чемпио-
ната страны. После успешного преодо-
ления полуфинального барьера Кубка 
России у белгородцев была надежда 
на то, что удастся прервать неприятную 
серию. Но перенесённый из Белгорода 
в Новосибирск матч пришлось играть 
без травмированных Руслана Галимо-
ва и Игоря Филиппова, которых, воз-
можно, и не хватило в этом поединке. 
Также резко опустел тренерский штаб 
«львов» - заболели Борис Колчин и 
Сергей Баранов, поэтому игру «Бело-
горья» вёл Сергей Брусенцев.

Первый сет хозяева площадки выи-
грали со счётом 25:17. Во второй партии 

уже разыгрался Аль Хачдади. Исход 
партии решился в игре «на балансе», 
где преуспели железнодорожники бла-
годаря эйсам Тисевича и двумя блок-
аутами Лубурича - 30:28. В третьем 
игровом отрезке переломить ход неу-
дачно складывающегося матча «львам» 
не удалось - 21:25 и 0:3 в матче.

Лидеры команд набрали одинаковое 
количество очков: на счету Мохаммеда 
Аль Хачдади и Дражена Лубурича ока-
залось по 20 мячей. 

После матча в Новосибирске «Бе-
логорье» не будет возвращаться в 
 Белгород, а переедет в Казань, где бел-
городцев ждёт репетиция полуфинала 
Кубка России - встреча с местным «Зе-
нитом». 

Негостеприимная Сибирь  ■ Волейбол

 ► ВК «Белогорье» проиграл новосибирскому «Локомотиву» 
в трёх партиях. 

Ф
О

ТО
 С

 О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

ГО
 С

А
Й

ТА
 В

К 
«Б

Е
Л

О
ГО

Р
Ь

Е
»

Матч 22-го тура чемпионата группы 
3.2 Второй лиги между белгородским 
«Салютом» и «Балашихой» прошёл на 
стадионе «Знамя труда» в Орехово-Зуе-
во, где принимали гостей наши соперни-
ки. Счёт открыли салютовцы в концовке 
первого тайма, когда отличился Евгений 
Дегтярёв. Хозяева сравняли счёт с пе-
нальти в середине второго тайма. Одна-
ко в оставшееся до финального свистка 
время белгородцы смогли забить в воро-
та подмосковного клуба ещё два мяча - 
точные удары на счету Александра Кри-
куненко и Юрия Пустовитенко - 3:1. 

Напомним, что перед этим также в го-
стевой встрече наши футболисты усту-
пили со счётом 0:1 саратовскому «Со-
колу». 

Благодаря успеху в Орехово-Зуево и 
осечке «Калуги» по итогам первого этапа 
«Салют» занял первое место в подгруп-
пе 2, набрав 44 очка. 

На послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Салюта» Виктор Наво-
ченко назвал игру сложной.

Турнир продолжится весной, где луч-
шие команды двух подгрупп разыграют 

медали национального первенства и пу-
тёвку в Первую лигу. Группа 3 «А» стар-
тует 2 апреля, белгородцы вышли в неё с 
10 «золотыми» очками, отставая от лиде-
ра - саратовского «Сокола» - на 17 очков.

Пропуск в весну  ■ Футбол

 ► Хоккейная 
молодёжка дважды 
уступила сверстникам 
из Воронежской области.

В Боброве прошли очередные поедин-
ки регулярного первенства среди команд 
НМХЛ, в которых местная «Эконива-Бо-
бров» принимала МХК «Белгород». В 
первой игре гости не смогли распечатать 
ворота воронежской команды, пропустив 
от хозяев площадки четыре безответные 
шайбы. Повторный поединок получился 
упорнее. Команды за 60 минут матча по-
разили ворота друг друга девять раз. Бел-
городцы отличились четырежды: точные 
броски на счету Артёма Чекаева, Глеба 
Раткина, Кирилла Лазарева и Романа 
Лагунова. В итоге - 5:4 в пользу бобров-
цев. После 16 матчей в активе белгород-
цев осталось 11 очков и девятая строчка 
в турнирной таблице своей конференции. 
Следующие поединки подопечные Ан-
дрея Романова проведут в начале дека-
бря также в гостях против «Прогресса».

Неудача 
в Боброве

 ■ Хоккей

В Сочи завершились Кубок России 
и первенство России по спортивному 
ориентированию. В Кубке России в дис-
циплине «кросс-спринт общий старт» по 
результатам соревнований белгородцы 
Дмитрий Масловский и Ольга Шмай-
лова завоевали золотые медали. Анас

тасия Григорьева и Семён Савенков 
замкнули тройку лучших. На первенстве 
России в дисциплине «кросс-эстафета 
группа 2 человека» отличились Анаста-
сия Тыщенко и Мария Новикова (брон-
за), Анна Барышенская и Ева Костина 
(бронза).

Богатый  
урожай медалей

Лучший  
на мировом уровне

 ■ Самбо

 ► Наши земляки выиграли награды Кубка и первенства 
России по спортивному ориентированию.

 ► «Салют» выиграл 
у «Балашихи» 
в заключительном матче 
2022 года.
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 ■ Спортивное ориентирование
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Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Наш досуг

По горизонтали: Кресло. Хокку. Заир. Пудинг. 
Ария. Ярмо. Румб. Мкс. Тетя. Трут. Каре. Ваал. 
Офис. Онтарио. Вояж. Узы. Буби. Прайс. Актив. 
Ольха. Стужа. Устрица. Кирка. Умка. Ижица. 
Шантане. Имаго. Устье. Устюг. Вено. Тома. Апе. 
Дьяк. Кепи. Гаур. Овца. 

По вертикали: Неряха. Озорство. Упрямство. 
Пи. Отработка. Кай. Детская. Глянец. Лыжи. 
Алсу. Журавль. Лавина. Бюст. Пузо. Сеча. 
Коттедж. Хряк. Жнец. Леди. Аэробика. Инсульт. 
Ирит. Сигнатура. Идун. Медведь. Карин. Рука. 
Ашуг. Адат. Мокко. Юнга. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 44
от 11.11.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 21 ПО 27 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя складывается весьма неоднозначно. 
Звёзды советуют вести себя более спокойно. 
Возможно, в своих желаниях вы столкнётесь с 
препятствиями. Однако уже на выходных про-
изойдут положительные сдвиги во всех сферах.
ТЕЛЕЦ 
Период потребует особого внимания к темам 
здоровья и финансов. Также будьте аккуратны в 
быту. Романтические и партнёрские отношения 
складываются крайне благополучно. Выходные 
можно посвятить поездке или посещению выста-
вок.
БЛИЗНЕЦЫ 
В эти дни отношения с друзьями складываются 
неоднозначно. Стоит воздержаться от обсужде-
ния с ними личных тем и совместного посещения 
мероприятий. А вот вопросы здоровья и тонуса 
организма решатся наиболее продуктивно.
РАК 
Не стоит без причины подозревать партнёра в 
неверности. Причины этих мыслей могут быть 
связаны лишь с вашей внутренней неуверенно-
стью. Общение с детьми складывается прекрас-
но. Завершение недели располагает к самораз-
витию.
ЛЕВ 
На этой неделе у Львов усилится потребность в 
любовных чувствах. Чтобы получить ответную 
нежность со стороны партнёра, окружите его те-
плом. Общение с родственниками порадует вас. 
Бытовые дела могут доставить немного хлопот. 
ДЕВА 
Неделя потребует отстаивания личных границ. 
При этом постарайтесь не ввязываться в кон-
фликты. Звёзды рекомендуют развеяться в кафе 
или на прогулке. Это отличное время для зна-
комств. 
ВЕСЫ 
Период принесёт нестабильность в семейную 
жизнь. Пока отложите совместные планы на бу-
дущее. Между тем в этот период появятся пре-
красные шансы улучшить своё материальное по-
ложение. Карьера порадует перспективами.
СКОРПИОН 
Пора уделить время себе. Любые перемены во 
внешности окажутся удачными. Мягкость и так-
тичность помогут завоевать внимание противо-
положного пола. В отношении финансов будьте 
сдержаны: это спасёт от лишних проблем.
СТРЕЛЕЦ 
Авантюрное настроение может привести к нега-
тивным последствиям. Постарайтесь усилить са-
моконтроль. Гораздо полезнее будет сосредото-
читься на духовном развитии. Йога, медитации 
или чтение подарят внутреннюю гармонию.
КОЗЕРОГ 
Стремление к бескомпромиссности может при-
вести к конфликтам. В общении с окружающими 
звёзды советуют быть аккуратнее и дипломатич-
нее. Встречи с друзьями по-настоящему вдохно-
вят вас. Не отказывайтесь от вечеринок.
ВОДОЛЕЙ 
Возрастает потребность вести себя свободно и 
независимо. Главное - не переходить границы. 
Сейчас не лучший период для новых знакомств и 
доверительных разговоров. Зато прекрасно сло-
жатся дела на работе: не исключено повышение.
РЫБЫ 
Не все планы удастся исполнить. Возможно, бла-
гоприятное время ещё не пришло. Старайтесь 
избегать обсуждения финансовых вопросов. 
Лучше сконцентрироваться на учёбе и поездках. 
Вы узнаете много интересной информации.

Календарь погоды на неделю с 18 по 24 ноября
18.11

ПТ
19.11
СБ

20.11
ВС

21.11
ПН

22.11
ВТ

23.11
СР

24.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  731
днем    735

ночью  740
днем    738

ночью  740
днем    745

ночью  742
днем    738

ночью  736
днем    735

ночью  738
днем    742

ночью  744
днем    744

Температура 
воздуха, °C

ночью     -4
днем       -1

ночью     -6
днем        1

ночью     -3
днем        0

ночью     -2
днем        4

ночью      2
днем        9

ночью      4
днем        5

ночью      2
днем        5

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра С В С-В В Ю-В З В

Скорость
ветра, м/с 2 6 1 3 4 5 3

cgms.ru

- Вы ставите меня в неловкое положение! 
- Не преувеличивайте. Я вас вообще ни во что 
не ставлю.

***
Коллективчик у нас творческий! Один ходит и 
притворяется умным, чтобы больше платили. 
Второй - дурачком, чтобы меньше работать.

***
- Судя по отсутствию двух пальцев на вашей 
руке, вы фрезеровщик? 
- Нет, стоматолог.

***
Если у тебя есть человек, которому можно 
рассказать свои сны, ты не имеешь права счи-
тать себя одиноким.

***
Джинн: 
- Я исполню любое твоё желание, но у тво-
его врага будет вдвое больше. Что же ты 
хочешь? 
- Давление 120 на 80.

***

Поругалась с мужем. На эмоциях сказала, чтоб 
забирал всё своё и уходил. Он достал чемодан 
и начал запихивать туда меня. Так и помири-
лись.

***
Финал сказки о Рыбаке и Золотой рыбке - это 
возвращение к заводским настройкам.

***
Жизнь - не зебра из чёрных и белых полос, а 
шахматная доска. Здесь всё зависит от ваше-
го хода.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Успех - это умение двигаться от неудачи к неудаче, 
не теряя энтузиазма.

Уинстон Черчилль
Любовь сильна, как смерть; зато хрупка, как стек-
ло.

Ги де Мопассан
Высшая мудрость - различать добро и зло.

Сократ
Каждую минуту гнева ты теряешь 60 секунд сча-
стья.

Ральф Уолдо Эмерсон

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области  

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал  «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 320, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 120, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ  ФРУКТЫ  ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 160, 
огурцы - 140, помидоры - 140, перец -
70, шампиньоны - 170, яблоки - 90, ба-
наны - 100, лимоны - 155, апельсины -
200, виноград - 180, киви - 190, ман-
дарины - 120. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Наша культура

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

В рамках Года культурного наследия народов 
России в Белгородской государственной уни-
версальной научной библиотеке организовали 
масштабную книжно-иллюстративную выставку 
«Золотая россыпь народной культуры». Она вклю-
чает пять разделов, каждый из которых знакомит 
посетителей с разнообразием культурного опыта 
разных периодов истории нашей страны. Книж-
но-иллюстративную экспозицию дополняют пред-
меты народного быта из личных коллекций белго-
родцев.

Каждый народ всегда стремился сохранить 
свою культуру. Для этого создавались различ-
ные творческие коллективы. Массовое развитие 
такие народные объединения получили после 
революции 1917 года. Современные творческие  
коллективы различных регионов России не просто 
радуют зрителей своим талантом, но и выполняют 
важную функцию сохранения духовного начала и 
культурных корней, возрождения и сбережения са-
мобытных народных традиций.

Народное любительское движение не знает ни 
географических, ни социальных границ, потому 
что оно опирается исключительно на интересы 
людей. Ярким подтверждением этому является 
уникальное издание - первая энциклопедия твор-
ческих коллективов России «Богатство Родины». 
Это красочный справочник, в котором каждая 
страница посвящена какому-либо творческому 
коллективу. Прекрасное полиграфическое испол-
нение, твёрдый переплёт, цветная печать на ме-
лованной бумаге, золотое тиснение - такую книгу 
приятно изучать. В издание вошло около 400 кол-
лективов из самых разных уголков нашей Родины - 
городов, сёл, деревень и посёлков. Каждый счаст-
ливчик имел возможность предоставить не только 
краткую информацию о себе, но и фотографии и 
контактные координаты, что позволяет рассказать 
о себе тем людям, которые  ищут сотрудничества 
и партнёров.

Отрадно, что во второй том энциклопедии 
включён и наш Белгородский городской центр на-
родного творчества «Сокол», в котором занима-
ются 18 взрослых, три молодёжных и 16 детских 
художественно-творческих коллективов.

Ярким отражением культуры любого народа 
являются обычаи, праздники и обряды. Именно 
этой теме посвящён первый раздел выставки «С 
уважением к нашим традициям». В представлен-
ных книгах широко и системно отражены история, 
методика, сценарии проведения тех или иных об-
рядов, игр, праздников.

О музыкальной культуре народов России, име-
ющей богатую и древнюю историю, рассказывает 
раздел выставки «Поющая душа народа». Здесь 
подобраны не только книги о жанрах народной 
музыки, исполнителях, музыкальных инструмен-
тах, но и сборники народных песен, нотные изда-
ния и грампластинки. Для всех, кто интересуется 
музыкальным творчеством нашей области, будет 
интересна книга преподавателей Белгородского 
государственного института искусств и культуры 
Татьяны Селюковой и Михаила Жирова «На-
родное музыкальное творчество русской провин-
ции в контексте региональной истории». Авторы 
рассматривают особенности, некоторые этапы 
становления и бытования музыкального фолькло-
ра на Белгородчине. 

Душа поёт, а ноги пускаются в пляс. И это 
так, ибо русские народные танцы являются не-
отъемлемой частью национальной культуры. Об 
этом - материалы раздела «Танцевальные тра-
диции России». Из представленных на выставке 
изданий можно узнать о видовом разнообразии 
русских народных танцев, историю их зарождения 

и развития в России. Учебные пособия подробно 
знакомят с отличительными особенностями и ос-
новными элементами разных танцев. Книги будут 
полезны как для любителей, студентов, так и для 
опытных исполнителей народного танца и педаго-
гов-хореографов.

В разделе экспозиции «Ремесло, приносящее 
радость» можно ознакомиться с книгами не только 
по широко известным русским видам и техникам 
рукоделия, но и по уникальным традиционным на-
родным художественным промыслам удмуртов, 
татар, коренных народов Камчатки и Севера, Да-
гестана.

Хочется обратить внимание на энциклопедию 
Лидии Мудрагель «Русский костюм». Сегодня 
интерес к традиционной русской одежде растёт, а 
современная мода воплощает в себе её образы и 
мотивы. Автор объединила увлекательный рассказ 
об истории и многообразии русского костюма с на-
родными традициями, пословицами, поговорками, 
историческими байками, множеством рисунков 
и иллюстраций произведений искусства. А какой 
широчайший набор костюмов здесь представлен - 
женские, мужские, девичьи, детские, военные, ска-
зочные, придворные и даже царские! Книга имеет 
практическую направленность, потому что в ней 
размещены выкройки и инструкции по созданию 
отдельных предметов или готовых костюмов. Даже 
если вы не имеете навыков по шитью, обязательно 
попробуйте сшить себе или детям костюм в народ-
ном стиле, это не так сложно, как кажется!

Центральное место на выставке по праву зани-
мает раздел «Традиционная культура Белгородчи-
ны». Наша область богата песенно-инструменталь-
ной и хореографической традициями, богатейшей 
календарной и семейно-бытовой обрядностью, 
многоцветной палитрой народной одежды, много-
образием народных промыслов и ремёсел. Белго-
родский государственный центр народного твор-
чества проводит большую работу по возрождению 
и популяризации народных ремёсел, выявлению 
мастеров и привлечению их к преподавательской 
деятельности в домах ремёсел. Одним из итогов 
такой работы являются книги-альбомы «Мастера 
художественных ремёсел Белгородской области» 
и «Народные мастера Белгородской области». 
Эти издания знакомят с лучшими мастерами де-
коративно-прикладного творчества нашего регио-
на. Материал располагается по видам народного 
творчества, внутри - каждая отдельная страница 
посвящена одному мастеру: краткая информация 
о нём и фотографии работ. Уникальными можно 
назвать печатные материалы специалистов этого 
центра - «Традиционная культура Белгородско-
го края» в двух выпусках и «Праздники и обряды 
Белгородчины», подготовленные на основе фоль-
клорных экспедиций в разные годы.

Практически в каждом разделе экспозиции 
представлены отдельные номера журнала «На-
родное творчество: личность, искусство, время», 
потому что на его страницах публикуются матери-
алы о культурном наследии народов России. Чи-
тателям предоставлена возможность знакомиться 
с носителями и мастерами народного творчества, 
узнать секреты их мастерства, изучить лучший 
опыт. Неоднократно встречаются публикации о 
белгородских мастерах и мастерицах.

Всех, кого интересует народная культура, при-
глашаем посетить выставку, которая организова-
на в отделе литературы по искусству областной 
научной библиотеки и будет действовать до конца 
2022 года.

Вера МОНИНА, 
главный библиотекарь БГУНБ

ФОТО АЛЕКСЕЯ КУЛАКОВА

О народной культуре 
расскажут книжные страницы

 ► В Год культурного наследия народов России, как никогда,  актуально 
звучат слова Дмитрия Лихачёва из его духовного завещания - 
«Декларации прав культуры»: «Культура представляет главный смысл 
и главную ценность существования как отдельных народов и малых 
этносов, так и государств. Вне культуры самостоятельное существование 
их лишается смысла».


